



Fédération
Syndicale
Unitaire



Bulletin trimestriel de la FSU Gironde
N° 87 de décembre 2016

www.fsu33.org

Tous nos meilleurs voeux
pour 2017 !!!

SOMMAIRE

Page 1 : Edito

Page 2 : les vœux du
SNES-FSU
La FSU aux cotés
des migrants

Page 3 : Appels à agir !
Les vœux du
SNUipp-FSU

Page 4 : les Stages de la
FSU Gironde

En cette période de vœux pour un monde meilleur, pour une société plus juste, plus solidaire et plus démocratique, il importe de nous adresser à tous les porteurs de changement qui ont marqué par leurs actions syndicales et citoyennes l'année 2016.

Tout d'abord dans l'entreprise, à ceux qui luttent pour leur emploi comme les 15 d'Air France, les 8 de Goodyear, les 6 d'Haguenau, tous nos vœux solidaires.

Aux grévistes et aux manifestant-es contre la loi travail qui ont défendu inlassablement le code du travail malgré l'état d'urgence, la répression, les 49.3, **tous nos vœux d'abrogation de la loi Travail.**

Aux faucheurs de chaises qui ont par leur action transformé le procès de JON Palais en procès de l'injustice fiscale et de l'évasion fiscale pratiquée par la BNP et son implication dans ce véritable trou noir de l'économie mondiale, **tous nos vœux pour mettre fin à la fraude** et à l'impunité fiscale qui privent les états de l'impôt, au profit des banques et des actionnaires.

Aux citoyens solidaires de la vallée de la Roya qui sont poursuivis pour délit de solidarité, parce qu'ils ont hébergé des réfugié-es laissé-es à la rue par l'administration française, nous **demandons l'abandon des poursuites**, l'arrêt de la répression et de la pénalisation des demandeurs d'asile et de leurs soutiens et un accueil digne à la hauteur des besoins sur tout le territoire.

Au Collectif pour la reconquête des services publics, et de la protection sociale pour le manifeste du 21^e siècle, que 2017 soit l'année de la convergence de toutes les batailles pour cet enjeu sociétal et environnemental majeur. Au plan international le TAFTA, le CETA, le TISA mettent en danger leur existence, et au plan national lors de la campagne présidentielle les citoyens devront se prononcer sur l'avenir des services publics. Tous nos vœux pour leur démocratisation, pour leur développement au plus près des besoins de la population, pour un plan de recrutement et de titularisation qui améliore les conditions de travail de celles et ceux qui les font vivre, **en 2017 que renaisse l'espoir d'une société solidaire. Debout pour les services Publics !**

Graziella Danguy
Secrétaire Départementale

F.S.U. Gironde
44 cours Aristide Briand
33075 Bordeaux cedex
Tél/Fax 05 56 91 20 12

fsu33@fsu.fr
www.fsu.org

N°ISSN : 1278-8635
N° CPPAP : 0715 S 08131

Directeur de la Publication :
Graziella Danguy.
44 cours Aristide Briand
33075 Bordeaux cedex
Prix 0,70 euros

Imprimé par Imprimerie
LESTRADE
7 av J ZAY, BP 20079 33151 CENON

Ce bulletin vous a été adressé grâce au fichier informatique de la FSU de Gironde. Conformément à la loi du 8 janvier 1978, vous pouvez avoir accès aux informations vous concernant ou les faire effacer en vous adressant à la FSU GIRONDE, 44 cours Aristide Briand, 33075 Bordeaux cedex



M le Président de la République,

que l'année 2017 soit l'année de l'école qui tienne ses promesses suscitées par la Loi de Refondation de 2012 :

- En améliorant les conditions de travail des équipes pédagogiques,
- En améliorant les conditions d'apprentissage de nos élèves et le climat scolaire,

Le SNES-FSU formule les souhaits

- d'abaisser le nombre d'élèves par classe en collège comme en lycée,
- d'abroger la Réforme du collège tant combattue, qui prouve sur le terrain son inefficacité en complexifiant et en alourdissant notre charge de travail

Le SNES-FSU espère toujours (soupirs !) une dose de courage politique pour

- évaluer publiquement la réforme du lycée faite par un gouvernement de droite afin de revaloriser la confiance faite aux enseignants,
- nous rendre notre liberté pédagogique,
- favoriser réellement l'égalité de traitement quels que soient les élèves et les territoires de la République,
- remettre davantage de fraternité entre les équipes dans les établissements en arrêtant d'instituer la concurrence en principe et en remettant à leur juste place les chefs d'établissement...

Que 2017 soit Liberté, Égalité, Fraternité pour une Éducation nationale une et indivisible au service de toute et tous...

...En attendant, touche pas à ma ZEP !

La FSU aux cotés des migrants

Depuis le démantèlement de la jungle de Calais en octobre, de nombreux « migrants » (en fait, souvent des réfugiés), sont arrivés dans notre département : des familles, mais aussi des mineurs isolés (à Talence, Mérignac, Ares).

L'accueil est scandaleusement déficient, faute de place en hôtel ou dans les centres d'hébergement. Les CAIO (centres d'accueil, d'information et d'orientation- plateforme du 115) sont débordés : les droits de ces personnes ne sont pas respectés, de nombreux enfants ne sont pas scolarisés.

À l'automne, l'extrême droite et, pendant un temps, une partie des Républicains ont essayé d'attiser la peur en dressant l'épouvantail des « centaines de jungles » que le gouvernement allait disséminer sur tout le territoire national.

Il est réconfortant de voir que cela n'a globalement pas pris dans notre département. Ainsi, la réunion d'information organisée en novembre par les autorités à Talence a vu ces groupes mis en échec par les réactions citoyennes de l'assemblée. **Au contraire, une mobilisation associative importante a eu lieu**

depuis pour aider concrètement ces familles et sur Talence, une association s'est créée pour accompagner les réfugiés accueillis sur la commune. Un Collectif Solidarité Réfugiés 33 s'est mis en place, qui regroupe de nombreuses associations, des citoyens, mais aussi le mouvement syndical (Solidaires, FSU et CGT). Des initiatives intégratrices ont vu le jour, comme une belle exposition photo, organisée avec des mineurs isolés par l'écrivaine Geneviève Rando et la photographe Anne-Cécile Paredes, présentée le 9 décembre au marché des douves. Le Conseil Régional, par une délibération du 24 octobre a déclaré la Nouvelle Aquitaine « terre d'accueil des réfugiés », de même que le CESER, le 15 décembre s'est exprimé dans ce sens. Il faut pourtant passer des paroles aux actes.

Aujourd'hui, outre la solidarité concrète (accueil, vêtements, cours de français), il est important d'aider à la scolarisation des enfants et d'être vigilants, en collaboration avec les Réseau Éducation sans Frontières (RESF), face aux risques d'expulsions. **En effet, l'État n'a plus**

les mêmes discours aujourd'hui que lorsqu'il fallait « réussir » l'évacuation de Calais : les réfugiés « dublinés » risquent fort d'être expulsés. Le collectif Solidarité Réfugiés 33 a interpellé le préfet pour que les mineurs soient scolarisés: pour l'instant, silence radio de la préfecture.

Enfin, **toute notre solidarité va aux habitants de la vallée de la Roya**, près de Nice, qui ont mis en pratique leurs convictions humanistes et dont deux d'entre eux viennent de passer en procès : Cédric Herrou,

Aujourd'hui, outre la solidarité concrète, il est important d'aider à la scolarisation des enfants et d'être vigilants

agriculteur, pour lequel le procureur a requis 8 mois de prison avec sursis (jugement mis en délibéré au 10 février) et Pierre Alain Mannoni enseignant-chercheur du CNRS, relaxé le 6 janvier par le tribunal de Nice, mais pour lequel le parquet a fait appel en demandant 6 mois de prison avec sursis. Le délit de solidarité est une insulte et cette affaire doit, pendant les présidentielles, devenir une affaire d'État : signez massivement les pétitions de soutien !

La FSU s'implique dans les collectifs citoyens et vous appelle à agir



Solidarité avec les citoyens solidaires des réfugiés : La solidarité n'est pas un crime, la solidarité n'est pas illégale ! Les associations et les citoyens signataires demandent la relaxe immédiate des prévenus solidaires. Signez la pétition :

<https://www.change.org/p/solidarit%C3%A9-avec-les-solidaires>

Dax le 9 janvier : premier procès d'un Faucheur de chaises Il avait dérobé 14 chaises dans une agence parisienne de BNP Paribas pour dénoncer l'évasion fiscale. Plus de 2 000 personnes et de nombreux soutiens associatifs, syndicaux et politiques sont venus de toute la France pour dénoncer l'injustice fiscale. Le verdict sera rendu le 23 janvier prochain. Si vous souhaitez nous rejoindre et participer aux fabuleux destins des chaises. contact-chaises@attac.org Twitter : [#FaucheursDeChaises](https://twitter.com/FaucheursDeChaises)



à ma ZEP

Depuis plusieurs mois, les lycées de l'Éducation Prioritaire sont mobilisés pour exiger la construction d'une carte élargie des lycées de l'Éducation Prioritaire, chose que le gouvernement s'est refusé à faire, alors même que les inégalités économiques, sociales et scolaires ne s'arrêtent pas à la fin du collège ! Ce renoncement est inacceptable, et le SNES-FSU l'a, à de nombreuses reprises, dénoncé. Caisse de grève.

<http://www.tpamz.levillage.org/>

Antoine Deltour est le lanceur d'alerte à l'origine de la révélation d'une grande partie des documents des LuxLeaks. Antoine est aujourd'hui poursuivi devant la justice luxembourgeoise. **Il a besoin de votre soutien !**

<https://support-antoine.org/#luxleaks>



**CETA TAFTA
NON!**

Samedi 21 janvier journée Européenne contre le Ceta

10h30 au cinéma Utopia de Bordeaux, salle de la cheminée, « petit déjeuner informatif sur les traités de libre échange

13h30 place Camille Julian à Bordeaux /place Saint projet action carte aux députés européens.



« 60 000 » postes, nouveaux programmes, formation initiale, éducation prioritaire, rythmes scolaires, carrières... Aller, en 2017 une bonne résolution : j'arrête de râler !

Après 5 ans de « refondation » de l'école je me dis que c'est le moment. On ne sait pas ce qui nous attend. Et puis il y a quand même eu 60 000 postes ! Bon, j'ai toujours 28 élèves dans ma classe... Et puis ils ont remis en place la formation initiale ! Bon, 3 fois plus de stagiaires démissionnent... Et puis les journées de classes sont raccourcies ! Bon, je traverse la semaine en apnée, classe, prep, réunions d'organisation, conseils divers et variés compte rendu, dossiers, APC, PAI, PPRE, PPS, PPMS... Et puis les nouveaux programmes sont ambitieux ! Bon, j'ai ni la formation ni le temps pour me les approprier...

La priorité au primaire est pavée de bonnes intentions.

Ce "toujours plus" qui nous est demandé avec toujours moins de temps sans les moyens nécessaires, ce sentiment de ne pas pouvoir tout faire pour la réussite de nos élèves ne sont pas tolérables. Effectifs par classe, manque de Rased et d'AVS, multiplication des demandes assignées à l'école, temps personnel - y compris pour préparer la classe - de plus en plus réduit depuis les nouveaux rythmes... notre charge de travail explose.

Renforcement du contrôle et des injonctions hiérarchiques, multiplication des tâches administratives : notre professionnalité tout comme l'autonomie pédagogique des équipes sont niés.

Les bonnes résolutions tiennent aussi longtemps que les promesses électorales

Le SNUipp-FSU demande dès maintenant

- La mise à notre libre disposition des 108 heures hors du contrôle de la hiérarchie et l'arrêt des APC,
- Une formation continue renouvelée et inscrite sur le temps de classe,
- Des moyens pour réduire le nombre d'élèves par classe et des moyens spécifiques pour la prise en charge du handicap et pour l'aide aux élèves en difficulté.

SNUipp-FSU



Conditions de travail : comment faire des CHSCT un levier de l'action syndicale ?

Ce stage a pour ambition de faire connaître aux syndiqué(e)s les CHSCT (champs de compétence, modes de saisine, pouvoirs, etc.) afin de développer le rôle de cette instance dans l'action syndicale.

Animateurs : Hervé Moreau, représentant SNES-FSU au CHSCT ministériel et les élu-es de la FSU au CHSCT de la Gironde.

Programme du stage de formation :

matinée : présentation de l'instance, de son fonctionnement, de son rôle de « lanceur d'alerte » face à des conditions de travail dans l'Éducation Nationale qui se dégradent. Comment se saisir de cet outil dans le premier comme dans le second degré ?

après-midi : ateliers sur des cas concrets et sur la rédaction des fiches SST avec les élu-es de la FSU gironde en CHS-CT (quelle rédaction pour quelle situation? De quoi peut-on parler dans les fiches SST ? A qui les transmettre ? Qu'attendre en retour ? Comment en faire, collectivement ou individuellement, un outil face au nouveau management ?

Vincent DESTRIAND nous a quitté accidentellement ce mercredi 11 janvier.

Le SNUEP-FSU et la FSU ont perdu un grand militant dont toutes et tous s'accordent à reconnaître la sincérité de son engagement et sa force de convictions.

La FSU partage la peine de sa famille, de ses proches et de tous ses camarades.

Vincent tu resteras toujours dans nos cœurs comme un défenseur infatigable de l'enseignement professionnel public.

Judi 26 janvier 2017 – de 9h30 à 17h
Athénée municipal – BORDEAUX
Place St Christoly



STAGE FEDERATION REGIONAL
INVITATION

Cinéma et travail

Du 12 au 17 février 2017 se tiendront les 14èmes Rencontres Utopia Espaces Marx « la classe ouvrière, c'est pas du cinéma ».
Les 15, 16 et 17 février se tiendra le stage syndical

Mercredi 15 février, Cinéastes soviétiques d'avant-garde

Intervenant
Serge Khakhoulia, professeur agrégé en arts plastiques, artiste plasticien.

- 3 films :**
- Dziga Vertov, *L'Homme à la caméra* (URSS 1929)
 - Dziga Vertov, *La Symphonie du Dombas* (URSS 1931).
 - Sergueï Eisenstein, *Octobre* (URSS 1927),

Il est impossible de réduire les films de Vertov et d'Eisenstein à leur discours explicite. Ils sont tellement au-delà de la plate illustration de ce discours. Ce sont des œuvres d'art d'une invention formelle extraordinaire, des films qui prennent des risques du premier au dernier plan, possèdent un souffle incroyable et cavalent dans une stupéfiante urgence pour annoncer la nouvelle de la Révolution.

Judi 16 février, Métier : artiste (de spectacle vivant)

Intervenante
Marie Potiron, psychologue, doctorante en psychodynamique du travail

- 3 films :**
- *Danser le printemps à l'automne* avec Philippe Chevallier et Denis Snegourev (France/Suisse, 2013), en présence de Thierry Thieu Niang, chorégraphe

- Stéphane Metge, *Une autre solitude* (France 1998) en présence de Thierry Thieu Niang
- Ettore Scola, *Le Bal* (Italie, 1983) en présence de Jean-François Perrier, comédien de la pièce et du film.

Qu'y a-t-il de commun ou de singulier entre l'engagement intime de soi (y compris corporellement) du comédien ou du danseur et d'autres métiers, d'aide à la personne par exemple ? Qu'en est-il hors représentation des relations de coopération, d'autorité ?

Vendredi 17 février, « Lutttes ouvrières aux USA »

intervenent
Dominique Pinsolle, maître de conférence en Histoire contemporaine, université Bordeaux-Montaigne, (histoire du mouvement ouvrier et des mobilisations sociales),

- 3 films :**
- Clara Lemlich, *journal d'une meneuse de grève avec Alex Szalat et Louise Kahane* (France, 2004),
 - William Wellman, *Héros à vendre* (USA 1934)
 - Barbara Kopple, *Harlan county USA*, (USA, 1976)

La récente élection présidentielle aux USA a tellement ancré dans nos esprits l'image d'une classe ouvrière faisant bloc derrière l'ultra-démagogue Donald Trump qu'on en oublierait presque quelle longue histoire a mené à cette situation.

MERCREDI 15, JEUDI 16 & VENDREDI 17 FEVRIER 2017

Cinéma Utopia à Bordeaux

(vous pouvez participer à 1, 2 ou 3 journées à votre convenance)

4€ si film < 1h sinon 6,50€ - Carnet 10 tickets à 40€ utilisation individuelle ou collective.

Modalités d'inscription et compléments d'info des stages sur :
www.fsu.org rubrique stages



STAGE
De la FSU GIRONDE
INVITATION

Le cycle 3 : entre disciplines, interdisciplinarité et évaluation !

21 mars 2016
Lieu à définir

IEN et Principaux de collège organisent des « Conseils pédagogiques de cycle 3 » auxquels ils convoquent des professeurs de CM et de 6e, conseils qui se substituent aux temps habituels de « liaison école-collège ». Simple changement d'étiquette ? Non. La façon dont les premiers conseils se sont tenus ainsi

que leur principe même, nous amènent à définir une position intersyndicale et à mettre en garde les collègues sur un certain nombre de dangers, concernant l'alourdissement de notre travail, l'atteinte à notre liberté pédagogique, à nos statuts, ainsi que le devenir de la classe de 6ème.

Temps et charge de travail des enseignants
Quel statut pour ces nouveaux « Conseils pédagogiques de C3 » ?
Ce que nous désapprouvons dans cette réforme du C3.
Ce que nous voulons pour favoriser l'adaptation et la réussite de *tous les* élèves au collège.
Que réclamons-nous depuis des années pour arriver à éradiquer le pourcentage d'échec au collège

POUR INFO. Programme du stage encore en élaboration.